



## Prier ainsi qu'Abraham (Genèse 18 et 19)

### ÉDITORIAL

Abraham rencontre Dieu, qui lui fait une merveilleuse promesse, il aura prochainement un fils, celui qu'il attend depuis longtemps. Dieu fait aussi à Abraham une effroyable révélation : très prochainement, il – Dieu – va anéantir deux villes entières, Sodome, Gomorrhe. Les reproches faits à ces villes ne sont pas intéressants. Ce qui est intéressant est la réaction d'Abraham à cette révélation : Abraham prie. Il demande quelque chose à Dieu. Nous nous souvenons de cette prière en dialogue, et surtout en négociation. Combien de justes faudra-t-il trouver dans la ville pour qu'elle soit épargnée, 50, 45, 30, 20, 10 ? Et le décompte s'arrête à 10. La fureur divine épargnera Sodome si l'on y trouve 10 justes. Or il ne s'en trouva pas 10, la ville fut détruite. Loth, neveu d'Abraham, seul juste demeurant là, fut sauvé.

Alors nous entrons dans une grande perplexité. Pourquoi 10 ? Pourquoi des justes devraient-ils mourir avec les coupables ? Et pourquoi Loth le seul juste de la ville fut-il finalement sauvé ? Et pourquoi la règle négociée entre Abraham et Dieu ne fut-elle pas respectée ? Et puis la miséricorde divine peut-elle à la fin être si épuisée, que les fautes et les catastrophes deviennent collectives et que tous soient punis, collectivement, hommes, femmes et enfants ? Enfants coupables de quoi ?

Dans ce récit, nous sentons bien qu'il y a une hésitation divine. Dieu, qui dialogue personnellement avec Abraham, ne veut pas dialoguer un seul instant avec les gens de Sodome. Dieu est un Dieu individuel, il connaît et pratique le face à face. Mais le groupe, Dieu ne le connaît pas. Dieu n'est pas le Dieu des villes, des foules sédentaires. Il est le Dieu des nomades, des chefs tribaux et de leur famille. Et c'est ainsi qu'avec Abraham, Dieu se laisse convaincre, alors qu'avec Sodome, Dieu frappe, et pas de quartier. Hésitations de Dieu ? Hésitations de l'auteur ?

Abraham, lui, n'hésite pas. Il prie. Et sa prière n'a qu'un seul objet : le salut d'autrui, individuel et collectif. Juste ou coupable, pour Abraham qui prie, cela ne fait aucune différence. Et voici l'intuition d'Abraham, et de la Genèse, intuition digne de l'Évangile : le salut est individuel, et ce salut ne doit rien aux mérites. Prions donc pour nos semblables ainsi qu'Abraham.

*Pasteur Jean DIETZ*

**Sommaire:** Éditorial page 1 – Le diaconat dans la ville, Prière, page 2 – La chaudière du temple, le jardin, mémoire des victimes du massacre de la St Barthélemy, page 3 – Décès de Dick Nkanga, page 4 – Maison Ouverte de Montreuil, Calendrier 1 octobre et un peu au-delà, page 5 – Adresses, page 6

## Le diaconat dans la ville (journée des associations)

Le premier samedi de septembre, notre diaconat était présent à la journée des associations de la ville de Vincennes. Notre pasteur et un des membres du bureau de l'association ont pu y saluer madame le maire et apporter des informations à une dizaine de passants intéressés par ce stand. C'est une précieuse occasion pour rendre visible notre Église locale.

Précisons ici ce nous appelons *diaconat* : au sens exact et en toute rigueur, c'est le bureau de notre association d'entraide paroissiale (en mode approximatif, usuel et un peu abusif, c'est l'association dans son ensemble qui est ainsi désignée. *Par exemple repas du diaconat*).

Affiliée à la Fédération des Entraides Protestantes (FEP), cette association, fondée en 1958, s'est donné plusieurs missions.

- D'une part, apporter de l'aide sous forme de dons ou prêts, comme sous forme d'accompagnement fraternel, aux personnes de notre paroisse qui en ont besoin, et, au-delà, à ceux qui nous sont envoyés par d'autres paroisses. Ainsi, des membres du diaconat s'occupent parfois d'accueillir des étrangers qui viennent en région Ile-de-France pour leur rendez-vous à l'OFPRA (Office Français pour les Réfugiés et Apatrides) ou à la CNDA (Cour Nationale de Droit d'Asile).
- D'autre part, animer la convivialité dans notre paroisse. À ce titre, il est responsable des petits déjeuners d'avant culte, des pots d'amitié le 3<sup>ème</sup> dimanche de chaque mois après culte et des repas de paroisses (environ 3 par an). Ces repas sont ouverts à tous moyennant une libre participation aux frais. Ils permettent de mieux se connaître et de partager des temps de plaisir avec des personnes isolées. Le prochain est proposé le 9 octobre, après le culte.

Cette association d'entraide vit grâce aux cotisations (15 € par an) et dons (déductibles fiscalement) qui lui sont apportés. Tout paroissien peut en être membre, il y est même invité ! Chacun est appelé à lui apporter un appui financier ou du temps pour contribuer à ses actions.

*Président : Alain Walter, tél 01 43 28 27 48*

*Trésorier : Michel Ollendorff, 28 rue de la paix, 94300 Vincennes*

*Catherine Piot-Leray*

## Prière

Je connais ta misère dit Dieu, tes angoisses et tes chimères. Je te dis quand même « ouvre ton cœur, tel que tu es, à ton prochain ». Aime comme tu es, à chaque instant, dans la ferveur ou dans la sécheresse, dans la fidélité ou dans l'infidélité. Si pour aimer tu attends d'être parfait, tu n'aimeras jamais. Je frappe, j'attends, hâte-toi d'ouvrir, n'allègue pas ta misère, ton indigence, aime tel que tu es. N'attends pas d'être parfait, sinon tu n'aimeras jamais.

## Chaudière du temple: un bel effort collectif

Les dons ont permis de réunir la somme de 18 000 €. Merci à chacun des donateurs pour cet effort remarquable qui témoigne de votre engagement à l'égard de notre église.

Certains d'entre eux ont effectué un virement sans que nous ayons leur adresse mail ou postale, car ils ne sont pas inscrits dans le fichier de notre paroisse. Pour établir l'attestation de don destinée aux services fiscaux pour leur prochaine déclaration de revenus, ces éléments sont indispensables. Si vous êtes concerné, veuillez contacter le trésorier pour lui communiquer ces informations.

*Trésorier : Michel Ollendorff, 28 rue de la paix, 94300 Vincennes Pour un virement : IBAN FR 31 2004 1000 0101 6890 2V02 048 ; BIC PSSTRPPPAR*

*Catherine Piot-Leray*

## Un jardin en mémoire des victimes du massacre de la Saint Barthélemy

450 ans après le massacre de la Saint-Barthélemy, la ville de Paris a décidé de rendre hommage aux protestants victimes d'une violence religieuse qui s'est propagée à d'autres régions. Situé là où tout a commencé, juste devant l'église de Saint-Germain-L'Auxerrois, le jardin mémorial a été inauguré le 16 septembre en présence de la maire de Paris, Anne Hidalgo, de Christian Krieger, président de la Fédération protestante de France (FPF), et d'Isabelle Sabatier, présidente de la Société d'histoire du protestantisme français ([SHPF](#)).

*"Paris fut le théâtre d'une tragédie qui coûta la vie à des milliers de protestants. Après l'amiral [Gaspard de Coligny](#), 10 000 protestants dont 3 000 à Paris furent assassinés, défenestrés, jetés dans la Seine, du fait de leur religion. Le massacre de la Saint-Barthélemy est resté dans la mémoire nationale comme symbole de l'horreur et de l'intolérance religieuse. Paris n'oublie pas", a précisé la Ville de Paris dans un communiqué.*

Concernant l'histoire du protestantisme, on pourra aussi lire un ouvrage présenté dans un récent numéro de la revue Évangile et Liberté et écrit par Patrick Cabanel, qui retrace la construction de la mémoire du protestantisme français ("La fabrique des huguenots", paru chez Labor et Fides).

***Le jardin mémorial de la Saint-Barthélemy est situé rue de l'Amiral-de-Coligny, à Paris.***

*Catherine Piot-Leray, avec le journal Réforme*

## Obsèques de notre frère Dick Nkanga: le temple rempli

Le Glaneur du 1<sup>er</sup> septembre annonçait le décès de notre frère Dick. Dans le cadre de ses funérailles, notre pasteur a célébré un office d'action de grâce le lundi 5 septembre dans notre temple, tellement rempli que plusieurs personnes ont dû rester debout dans les péristyles et le sas. Une importante présence africaine mais aussi européenne, avec des paroissiens mais aussi avec des membres des diverses entités qui utilisent nos locaux (l'Église roumaine, l'Église malgache, Entraide & Partage, Dom'Asile...).



Présent dans la paroisse depuis une vingtaine d'années, né en République démocratique du Congo, Dick s'était engagé largement dans notre Église, de manière formelle (élu au conseil presbytéral plusieurs années, membre du diaconat au moment de son décès) comme informelle : c'est bénévolement qu'il s'occupait de nos espaces verts, du courrier, de menus travaux d'entretien. Pendant plus de trois ans, il a lutté avec un immense courage contre la maladie qui l'a mené prématurément à la mort. Rempli d'une grande foi, attentif à chacun, calme et fidèle ... son souvenir restera dans la mémoire des personnes fréquentant nos locaux et les ayant fréquentés. Notre communauté exprime ici sa tristesse et sa compassion à l'égard de ses proches.

*Catherine Piot-Leray*

# Maison Ouverte de Montreuil

**Ateliers d'artistes Portes ouvertes** le 15 octobre (14h-19h) et le 16 octobre (11h-19h).  
Au 17 avenue Hoche, Montreuil, entrée libre

Catherine Piot-Leray

## Calendrier, octobre et un peu au-delà

**Cultes** : chaque dimanche d'octobre à 10h15, avec Cène le dimanche 16.

Le dimanche 16, pot d'amitié organisé par le diaconat en sortie de culte

**Étude biblique** : mercredi 12 octobre, 14h30-16h et jeudi 13 octobre, 20h-22h. Après les différentes figures du Christ dans les Évangiles puis l'étude de la Genèse au cours des deux dernières années, notre thème est pour 2022/2023 la lecture des textes bibliques attribués à Paul.

**Atelier du samedi** : samedi 22 octobre à 14h ,

**Catéchisme** : samedi 15 octobre à 13h30,

**École Biblique** : pendant le culte, 9 octobre

**Conseil presbytéral** : lundi 17 octobre à 20h

**Diaconat** : vendredi 21 octobre à 18h30

**Repas du diaconat** : dimanche 9 octobre après le culte. Ce repas est ouvert à tous. Il a lieu après le culte dans la salle Papadopoulos. Pour couvrir les frais d'achat des denrées, une participation financière de 12 € par personne est demandée dans la mesure des possibilités.

**Fête de la paroisse** : samedi 26 novembre avec déjeuner pris en commun. Réservez dès maintenant votre journée.

# Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII<sup>e</sup>, Saint Mandé

**Pasteur Jean Dietz**  
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19  
pasteurjeandietz@gmail.com  
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

**Présidente du Conseil Presbytéral**  
**Catherine Piot-Leray**  
28, rue de la Paix  
94300 Vincennes  
Tél : 06 80 62 01 44

**Dick et Olga N'Kanga**  
12 rue Monmory—94300 Vincennes  
Grâce à qui les activités se déroulent  
sans problème dans nos locaux

**Action sociale Diaconat**  
Trésorier Michel Ollendorff  
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes  
AEERV Banque postale  
22864 94 A Paris



**Trésorier**  
**Michel Ollendorff**  
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

**Infos paroissiales sur le Net**  
[www.erf-rp.org](http://www.erf-rp.org)  
puis cliquer sur Vincennes

**Le GLANEUR :**  
**Marcel Besnard**  
[detm.besnard@orange.fr](mailto:detm.besnard@orange.fr)

**Compte de paroisse ACEPVM: La Banque Postale**

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048  
BIC : PSSTFRPPPAR

**Don en ligne, cliquez :** <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

**Mise à jour du fichier de la paroisse :**

(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :  
Adresse internet : [acepvm-secetaire@laposte.net](mailto:acepvm-secetaire@laposte.net)  
Adresse postale : 12 rue Monmory à Vincennes

## **Le GLANEUR**

Eglise Protestante Unie de Vincennes-  
Montreuil  
12 rue Monmory  
94300 Vincennes